

PORTE PAGO

El Libre Pensamiento

Órgano oficial

de la

Asociación de Propaganda Liberal

FUNDADA EL 11 DE AGOSTO DE 1900

CANGES Y CORRESPONDENCIA:
Casilla de Correo N.º 175

MONTEVIDEO

Tirada: 2.000 ejemplares

Este periódico lo reciben dos veces por mes los miembros de la "Asociación de Propaganda Liberal". Con el número que aparece el 25 se envía a la vez un folleto de la serie de los que publica la Sociedad.

Para recibir dichas publicaciones hay que inscribirse como miembro de la Asociación y pagar la cuota de 20 centésimos mensuales.

Los libre-pensadores que se interesen por ingresar a la Sociedad y recibir sus publicaciones pueden dirigirse por escrito al Presidente de la Asociación, calle Santa Lucía 33a.

Asociación de Propaganda Liberal

En cuenta con el Banco Británico de la América del Sud.

		DEBE	HABER
1906			
Marzo 31	Saldo en esta fecha	—	\$ 5.398,85
Junio 30	Intereses hasta hoy	—	53,98
" 30	Saldo	\$ 5.452,83	
Junio 30	Saldo acreedor		\$ 5.452,83

S. E. ú O.

Montevideo, 2 de Julio de 1906.

por Banco Británico de la América del Sud
Percy H. Vignoles,
Contador,

El Seminario

Un domador cria una fiera desde pequeña; la cuida, cree haberla domesticado y le cobra cariño; y cuando ha confiado en la lealtad de esa fiera, se encuentra un buen día con que el atavismo ha hecho en ella su trabajo regresivo, y con un mortal zarpazo ha respondido al afecto de la mano que la acariciaba.

Barbey d'Aurevilly cuenta la historia de un loco que se enamoró de una espada; le consentía que cuando la doblaba con la punta en el suelo se irguiese después con altanería si no la continuaba oprimiendo; la besaba, la abrazaba, y respondía la espada a esos extremos siempre con la sangre que su filo hacía brotar en los labios y en las manos del incauto amante. Un día el loco más entusiasmado que nunca, la hizo penetrar en su corazón hasta el puño, y ese fué su último espasmo en el deleite de un amor fatal.

El Seminario de Montevideo agasajado por los Gobiernos, tolerado en su enseñanza antipatriótica, subvencionado no obstante ser una soberbia casa de negocios pingües, tiene mucho de la fiera que mata al amo y mucho de la espada del pobre de mente.

Si no se toman precauciones dará el zarpazo terrible de la fiera aparentemente domesticada; si se le sigue estimulando con franquicias oficiales y subvenciones generosas penetrará cruelmente en el corazón del pueblo, como la espada del insano de que habla Barbey d'Aurevilly.

Se explicaba la Institución de los Seminarios oficiales cuando el trono y el altar estaban confundidos; se trataba entonces de dos absolutismos que se daban la mano: el absolutismo monárquico y el religioso, dedicados ambos a la noble tarea de embrutecer y encadenar a los pueblos.

En esas épocas anteriores a la independencia de

América, los Seminarios Conciliares, de gran ayuda al despotismo de los reyes, estaban enteramente sometidos en el nuevo continente al patronato real, por una disposición que precede al título 22 del libro 1.º de la Recopilación de Indias.

Los Seminarios por esos tiempos a la vez que religiosos eran establecimientos políticos, en que se enseñaba la mayor sumisión a las arbitrariedades del Poder y el acatamiento incondicional a todas las tiranías; y así, para que fuese visible que frailes, directores y catecúmenos estaban dentro de los seminarios tan sometidos al poder civil como al de Roma, la ley 42, título 6.º, libro 1.º y la ley 2, título 23, libro 1.º también de la Recopilación de Indias, obligaban a que por un signo material se exteriorizase la forma mixta de tales establecimientos obligados a poner en la portada el escudo de las armas reales; y era ésta una disposición que se cumplía estrictamente.

Hoy no ponen por suerte el escudo nacional en la portada los beatos de nuestro seminario: es una ley que infringen. Pero si algún escudo pusiesen es seguro que lo inventarían por el estilo del mamarracho que Mariano † ostenta en la puerta de su palacio, escudito simbólicamente gracioso y enredado como su pensamiento y su estilo cada día más elegante.

Se comprende que poco nos importan estas infracciones a las leyes: *habitual peccatum* en las gentes de Iglesia; pero nos duele, sí, que la elástica interpretación del artículo 5.º de nuestro Código Fundamental llegue a extenderse en forma tan lata que autorice la subvención de miles de pesos a una casa de negocio como el Seminario que no paga impuesto inmobiliario, que cobra bárbaramente a los padres de familias católicas el envenenamiento moral de sus hijos, y que tiene muchas otras granjerías *ad maiorem Dei gloriam*.

Ya se sabe cual es la interpretación única y verdadera del artículo 5.º: una declaración de los constituyentes de que el año 1830 en concepto de ellos la mayoría del país era católica: ni más ni menos. Bueno sería que una ley interpretativa de las Cámaras actuales fijase ese sentido que está en la historia de la Constitución y en la conciencia popular; pero de todos modos, tómese como se quiera el artículo 5.º, no sabemos por que motivo ha de importar la obligación de que el Estado dé dinero a las gentes de sotana para ensanchar su enseñanza liberticida, contraria a la enseñanza liberal que se da por el Estado en la escuela laica.

Nos parece un contrasentido costear dos escuelas opuestas: la de la verdad y la de la mentira: la de las cosas serias y la de las farsas: la de la libertad y la de la atrofia intelectual con anonadamiento de la personalidad.

Ha pocos días celebraron los seminaristas lo que inconsciente y grotescamente llamaron las bodas de plata del Seminario.

Y bien ¿qué balance favorable resulta de los veinticinco años de la Institución?

En ese lapso de tiempo relativamente largo ¿qué orador, que literato, que ciudadano útil al país ha salido de sus claustros?

La esterilidad más absoluta ha sido el resultado de veinticinco años de Syllabus.

Los jóvenes que lastimosamente han perdido su tiempo en los antros del obscurantismo, tienen que reaccionar contra las ideas que les han sido sugeridas por la enseñanza católica si quieren aspirar al título de ciudadanos de un pueblo libre.

Tienen que olvidar todas las depravaciones morales que han oído de los labios de los jesuitas, sus maestros; tienen que recordar con vergüenza que allí se les ha enseñado que las leyes de Roma están arriba de las de su patria; tienen que evocar con

rubor que se les enseñó que cuando la libertad, el decoro nacional y el orden institucional peligran, los seminaristas no están obligados a la par de sus conciudadanos a prestar servicios de sangre que el frailecillo sustituye con las mogigangas y los rezos de la cobardía disimulada.

Los establecimientos de enseñanza católica perjudican los dogmas republicanos, y son contrarios por completo al progreso del país; pero, de todos los centros que causan esos males, el peor, a no dudarlo, es el Seminario, porque en él se enseñan con ahínco a los adolescentes que constituyen gran parte de los discípulos, esos terribles principios del jesuitismo que a poco que las naciones se descuiden las colocan al borde del abismo.

El Estado costea pues con la asignación al Seminario una enseñanza antagónica con la enseñanza laica que oficialmente se ha declarado ser la única que consulta las conveniencias de la República. Pero como se trata de un antagonismo con grandes proyecciones políticas, el asunto no es para descuidarse, porque no es simplemente cuestión de textos ni de métodos, siendo lo grave, lo gravísimo que la enseñanza de los Seminarios es en todo y por todo contraria a las instituciones modernas que los pueblos libres han adoptado para realizar sus destinos al amparo de todas las conquistas de la ciencia en materia de progreso y de instituciones.

El Estado laico que no sólo tolera sino que ayuda y protege el envenenamiento moral de los Seminarios, contrae una seria responsabilidad luego que a sabiendas alimenta un cáncer que tiende a devorar el cuerpo social y político que constituye la nación.

Hay que reaccionar pues contra estas condescendencias que tantos males causan. Si quieren seminaristas que se los costeen los señores católicos sin recibir subvenciones del Estado. Si tienen grandes edificios, que paguen contribución inmobiliaria, que es pernicioso el motivo que dan para no abonarla a pretexto de que educan algunos niños gratuitamente. Más valiera que no lo hiciesen. Cada niño educado en el Seminario lleva a su adolescencia el germen de las aberraciones que convertirán más tarde al hombre en un ciudadano perjudicial a su país.

Cese pues la protección a ese Seminario que en compensación de la ayuda que recibe se ocupa de contrariar los fines de la sociedad moderna, y coloca frente a la autonomía de los pueblos libres las degradaciones del jesuitismo y del Syllabus, como frente a las lecciones racionales de la escuela laica coloca las indecencias del catecismo de Astete.

¡ Plata, siempre plata !

En Septiembre de 1908 el agosto Pontífice celebrará sus bodas de oro con el sacerdocio. En esa época, en efecto, si la nostalgia de Venecia no lo ha llevado a mejor vida, Pio X llegará al 50.º aniversario de su primera misa.

Ese hecho no tiene en puridad de verdad mayor importancia y no vemos que por causa de él haya que molestar a media cristiandad.

Pero los primaces católicos opinan de manera distinta y la ocasión se les hace buena para poner en juego todos sus talentos en procura de plata y más plata. ¡ Sin duda para renovar la paja del jergón de Su Santidad en su lóbrega prisión del Vaticano !

El jolgorio empezará un año antes y se prolongará por doce meses. De Septiembre de 1907 a Octubre de 1908 será año de jubileo.

La prensa católica, la buena, como se complace en denominarse con angelical modestia, ha empeza-

do ya la preparación de los fieles para ese magno acontecimiento. Esa preparación consiste en dar la buena nueva y en incitar a los creyentes a hacer pequeños sacrificios pecuniarios para poder presentar al Santísimo Padre el grande, el incomensurable presente de la gratitud del orbe católico por los servicios estupendos que le presta desde su encumbrada silla.

El Bien, sesudo y acreditado órgano de las sacristías del Uruguay, decía en un largo artículo el 24 del mes pasado:

«Preparémonos, pues, con todas las fuerzas de nuestra alma para obsequiar al Pontífice Angélico, á la Cabeza visible de la Iglesia, al Obispo de los obispos, al Maestro infalible, al Sol y Luz del mundo católico, al Vicario de Cristo en la tierra».

Insinúa luego suavemente la clase de obsequio grata al padre Santo.

¡Dinero! ¡Centésimos, pesos! Modestamente no habla de libras esterlinas ni de dobles águilas de Estados Unidos. ¡Pero se aceptarán, vaya si se aceptarán!

Con esa platita, además de figuritas piadosas, obtendrán los donantes preces anticipadas por el eterno descanso de sus almas.

Preparaos, beatas habilitadas. Bordadle zapatillas al excelso Pontífice. Pero no las hagais diminutas porque Pio tiene una respetable planta.

Pero mejor hariais mandando dinero, porque el Papa y los cardenales se mueren de hambre, los pobrecitos.

El dinero, *l'argent, the money, il danaro*, eso es lo que ven por allí con buenos ojos. Y el mejor medio de asegurarse la paz del Señor en el otro mundo es tomando pólizas, pero pólizas pagadas en buenas moneditas sonantes y contantes.

No lo olvideis, católicos. ¡Manos al bolsillo!

CONTRA LOS JESUITAS

Más decididos y previsores que nosotros, que dejamos entregada á los infames loyalistas la formación del clero nacional y les pagamos con dinero del tesoro público para que manchen nuestra cultura y nuestra reputación con el virus de su perfidia y su perversidad, los ecuatorianos nos dan una buena lección con el siguiente ejemplo:

«Jefatura de la Liga Ecuatoriana de Libre-pensadores.

Quito, Marzo 8 de 1906.

Señor General don Julio Román, Ministro de Instrucción Pública.

La Junta General de Quito, en sesión de anoche, acordó por unanimidad la siguiente moción formulada por el señor Miguel A. Fernández Córdova, con apoyo de los señores doctor Manuel María Almeida, Ralael M. Sánchez y Alejandro Albuja:

«Que se excite al señor Ministro de Instrucción Pública, para que en la forma que estime más conveniente, se decreta de un modo oficial la expulsión de los jesuitas del territorio de la República.»

Al transcribir á usted la moción preinserta, debo manifestarle, que la Liga Ecuatoriana de Libre-pensadores, tiene entre sus fines principales el de combatir, por medio de la Ciencia y la Razón, el error, el mal y la ignorancia.

Salud y Libre-pensamiento.

ROBERTO ANDRADE.

¿Cuándo se hará aquí algo parecido? ¡Y tanto que alardeamos de nuestro espíritu liberal!

PENSAMIENTOS

La predicación de la moral no es el fin supremo de la Iglesia católica. Ella es un gobierno, y su fin supremo es el aumento de su poder. El bien social ha sido siempre indiferente á sus ojos; la organización de las sociedades no interesa su doctrina. Lo que procura únicamente es sacar provecho de todas las situaciones. Todos los hombres son para ella polvo de individuos que no valen más que por su sumisión y su obediencia, y moralmente iguales por otra parte, ya sea que vivan en la abyección ya sea que se levanten á una condición humana más digna. Los individuos aislados, para ella son instrumentos. No prepara más que su dominación.

LA CHESNOIS

Si hay un Dios, yo no quisiera ser ese Dios, por que la miseria del mundo haría pedazos mi corazón—
SCHOPENHAUER.

Querer gobernar los espíritus es peor aún que querer gobernar los cuerpos; hay que huir de toda clase de DIRECCIÓN DE CONCIENCIA ó de DIRECCIÓN DE PENSAMIENTO como de una verdadera plaga. Las metafísicas autoritarias y las religiones son barreras buenas para los pueblos niños: tiempo es que caminemos solos, que nos inspiren horror los pretendidos apóstoles, los misioneros, los predicadores de todo género, que seamos nuestros propios guías y que en nosotros mismos busquemos la revelación. Ya no hay mas Cristo: que cada uno de nosotros sea para sí mismo su Cristo, se una á Dios como le plazca ó como pueda, y hasta reniegue á Dios.

Felices hoy aquellos á quienes un Cristo pudiera decir: «¡Hombres de poca fé!...» si eso significase: Hombres sinceros que no queréis engañar vuestra razón y rebajar vuestra dignidad de seres inteligentes, hombres de un espíritu verdaderamente científico y filosófico que desconfiais de las apariencias, que desconfiais de vuestros ojos y de vuestras inteligencias, que sin cesar volveis al exámen de vuestras sensaciones y á someter á nueva prueba vuestros razonamientos; hombres, los únicos que podreis poseer alguna parte de la verdad eterna, justamente porque nunca creereis poseerla toda entera; hombres que poseeis lo bastante de la verdadera fé para seguir siempre investigando, en vez de entregarnos al descanso exclamando: «He encontrado.» Hombres valerosos que camináis allí donde los demás se detienen y se entregan al sueño: vuestro es el porvenir, y sois vosotros los que modelareis la humanidad de las edades futuras.

GUYAU.

La intransigencia papal

Es muy posible que algunos de nuestros lectores crean que exajeramos cuando decimos y repetimos que dos cualidades, igualmente increíbles, caracterizan la personalidad del pontífice actual, Pio X; ellas son: la ignorancia y la intransigencia.

El pobre hombre tiene un odio mortal á la luz científica y á la independencia intelectual. Ya no le basta condenar obras de creyentes como las del abate Loisy y del beato novelista Fogazzaro, después de aparecidas; ahora las condena antes de nacer.

El 16 de Mayo el *Osservatore Romano*, diario del papado, publicaba el siguiente decreto del cardenal-vicario, que es el vicario general del pontífice:

«Como estamos informados del proyecto de publicar en breve en esta ciudad de Roma un libro intitulado: *La Cuestión Bíblica en el siglo XX*—por Alberto Houtin—Paris—Librería E. Moury—14, calle Notre Dame de Lorette—1906.

«Después de haber consultado la opinión de varias personas doctas, prohibimos y declaramos prohibido en virtud de nuestra autoridad ordinaria el supradicho libro.

«En consecuencia, que no sea permitido á persona alguna, cualquiera sean su dignidad y condición entre las que están sometidas á nuestra jurisdicción, vender, leer ó conservar el libro prohibido, bajo pena de pecado mortal.

«Dado en Roma, el 14 de Mayo de 1906.

Pedro Respighi, card. vic.

Afortunadamente para los autores puestos en el *Index*, la maldición papal les hace un *réclame* incomparable y los libros así prohibidos se venden como agua.

Es lo que pasará con la obra en cuestión de la que es autor un sacerdote católico, el abate francés Houtin, que ya llamó la atención, hace tres ó cuatro años, con su volumen «Cuestión bíblica en los católicos de Francia en el 19° siglo», en el que zamarreó sarcásticamente á los apologistas católicos que pretenden sustraer los libros de la Biblia al control de las ciencias, de la historia y de la crítica.

A los estudiosos que no se asusten con el pecado mortal conminado por el tonto de Respighi, les diremos que el libro condenado, un in 8.°, de 300 páginas, se vende en la casa editora que cita el decreto antes transcrito, al precio de 4 francos.

Pero no es el citado caso el único ni el último.

Ese mismo cardenal-vicario ha retirado recientemente la licencia para predicar al padre Ghinoni

que se había hecho un especialista como divulgador del Evangelio en las iglesias de Roma, y le ha ordenado que presente su renuncia de asistente eclesiástico del círculo universitario de dicha capital.

Por último, se dá allí como inminente la condenación de un célebre religioso italiano, al que se compara frecuentemente con Lacordaire, el padre Semeria, homónimo de nuestra cura de la Metropolitana.

Cualquier dia Pio X sale condenando á Monseñor Soler por las innovaciones que se permite con tanta frecuencia en la lógica y en la gramática.

Otra colección de chistes

Con el título de «*Hortus Conclusus, El Huerto de María*», acaba de aparecer una nueva «Colección de Chistes» por Mariano †, cuya colección no es inferior en mérito á su última Pastoral que nos viene dando materia para distintos sueltos.

La introducción del nuevo libro viene llena de ternura y amor. Empieza así: «*María del Huerto ha robado mi corazón; y no extrañéis, mis estimadas hermanas, si empezó por declararos que es tanto lo que estimo á su Instituto que en cada una de vosotras contemplo á María del Huerto; por donde debéis comprender que todo mi empeño y anhelo es ver en cada una de vosotras una perfecta religiosa, digna de vivir en el Huerto de María. Este es el ideal que se propone el que llamais hermano y hortelano y esto deseo que tengais presente cuando os acordeis de mí.*»

En hortelano tan fogoso como nuestro excelentísimo arzobispo, nos parece ofrecer algún peligro la declaración de que contempla á todas las hermanas como si fuesen *la que le robó el corazón*, y más grave aun que se las quiera llevar al Huerto de María.

Verdad que esto es para «*cuando os acordeis de mí*»; pero, con todo, opinamos que como no se modere, Mariano † no puede concluir bien!

Mucho catolicismo y poco trigo

Y tienen valor los periódicos de esta localidad, cuando la ocasión se presenta para ello, de decir que Córdoba es esencialmente católica.

¿Dónde está el catolicismo? ¿Dónde están los católicos?

Si su catolicismo fuera una verdad, una realidad, lo demostrarían con hechos.

Vamos á los hechos:

Córdoba tiene, como es sabido, unos sesenta mil habitantes.

Suponiendo que haya 20.000—que es mucho suponer—entre republicanos, socialistas y ácratas, que están separados completamente de la iglesia, por no permitirlo sus creencias, quedan 40.000 fieles, 40.000 católicos, los cuales, aunque no hubiese dado cada uno más que á cinco céntimos, resultarían 200.000 ó sean 2.000 pesetas.

Ahora bien: la recaudación obtenida este año en el Jueves y Viernes Santo, ha producido, en pesetas, el resultado siguiente:

Catedral	90,78
Salvador	61,20
Trinidad	51,75
San Andrés	50,50
San Pedro	48,12
San Nicolás	39,25
Santa Ana	26,58
Total	368,58

Esto es, que el catolicismo de los habitantes de esta ciudad no llega al valor de cinco céntimos por cabeza.

EMILIANO LÓPEZ DOMÍNGUEZ.

(Las Dominicales—Madrid).

El abate Loisy

En otro suelto de este número hablamos de la estúpida intransigencia del papado, revelada no hace mucho con la condenación de las obras del abate Loisy, de una novela del católico Fogazzaro y confirmada consecutivamente por otros actos análogos.

Pues bien, ese abate Loisy es uno de los hombres más eminentes con que cuenta al presente la

iglesia católica, y solamente con unos cuantos talentos como él ó como el obispo Bonomelli podría salvarse esa iglesia de la ruina en que rápidamente se precipita.

Júzguese sino de nuestra afirmación en cuanto á Loisy por el siguiente retrato que hace de él, ayudado por la obra también excomulgada del abate Houtin, el ilustradísimo escritor francés, Mr. J. Graux:

«Lo que él (Loisy) ha constatado, entre otras muchas cosas nuevas para los católicos, es la inutilidad de defender por más tiempo «el origen apostólico y el carácter histórico» del cuarto Evangelio, que su autor, á la verdad desconocido, es «el primero y más grande de los místicos cristianos, más no el último de los historiadores de Jesús»; — que «en los Evangelios no se conserva más que un eco, forzosamente debilitado y un poco confuso, de su palabra», que «las divergencias de los sinópticos entre sí, las de Juan con relación á los sinópticos, rigurosamente estudiadas, han señalado á la autoridad histórica de los textos un límite que los creyentes no pueden dejar de considerar como espantosamente estrecho»; — que «la idea fundamental de la predicación del Cristo fué el establecimiento inminente del reino que los judíos, sus contemporáneos, esperaban»; que él mismo se calificó de «mensajero y agente del reino mesiánico que debía realizarse en la tierra»; — que las relaciones sobre la infancia de Jesús son agregados posteriores hechos por las primeras generaciones cristianas, sin fundamento histórico, que las que atañen á la resurrección son enteramente desprovistas de precisión, incoherentes, insuficientes, que la historia misma de la pasión está plagada de elementos tomados de leyendas; — que un «trabajo de idealización progresiva y de interpretación simbólica se ha operado en cuanto á los hechos tradicionales», lo mismo que en cuanto á las *parábolas* y los discursos; — que «la divinidad de Jesús no es un hecho de la historia evangélica cuya realidad no pueda ser controlada por la crítica», y que otro tanto cabe decir de la institución de la Iglesia, de los siete sacramentos y de todos los dogmas fundamentales del cristianismo».

«Y como esos descubrimientos no dejan de molestar terriblemente la apologética de los seminarios, el abate Loisy, buen corazón, se creyó obligado, tan solo para prestar un servicio, á construir una apologética nueva. Sabido es que esa apologética la ha puesto, con todas las precauciones debidas, bajo el patronato muy conocido de Newman, y que la ha fundado con habilidad y osadía sobre el lugar mismo que el catolicismo reserva á la tradición y á la Iglesia, «sociedad cristiana que vive, se adapta á todos los ambientes por los cuales pasa, que cambia las fórmulas de sus esperanzas y de sus tradiciones en el curso de los tiempos, conforme á las diferentes civilizaciones que ha atravesado».

«Durante varios años, la vieja Iglesia pareció en grandes apuros, estupefacta, indecisa sobre el partido que debía tomar frente á semejantes tesis y á un apologista de ese género. Nada menos se requirió que toda clase de pasos, de intrigas, de campañas de prensa, hasta un cambio de papa, para obtener del Index y de la Inquisición la famosa condena del 16 de Diciembre de 1903. El abate Loisy a quien se creyó perdido, puesto fuera de la Iglesia si se resistía, deshonrado si se mostraba débil delante del tribunal que condenó á Galileo, salió del paso con sencillez y con la frente alta: no tuvieron con su actitud que sufrir ni su carácter de sacerdote, ni su dignidad de historiador. No se le ocurrió imponer á la Iglesia una apologética que á esta no agradaba y que ella sabrá muy bien volver á encontrar si la necesita algún día. Por lo demás, es decir, en cuanto á las conclusiones de la crítica sobre los textos de los Evangelios, por sensible que ello parezca, fué friamente de opinión que «esa medida de alta policía cuya responsabilidad han asumido las congregaciones romanas» nada podría cambiar ni en cuanto á él ni en cuanto á los demás. «Era católico y se conservaba católico; crítico era y crítico se mantenía».

«Tipo hermoso y sereno de hombre honrado y de sabio, cuya obra tendrá una resonancia que nadie puede en este momento medir y cuya historia ha hecho circular un estremecimiento de admiración, de conmiseración y de simpatía en todas las almas bien nacidas. Es evidentemente el abate Loisy el protagonista del drama que se plantea en el catolicismo contemporáneo».

Poemas bíblicos

El erudito escritor y brillante literato belga, Mr. Eugène Hins, que dirige el semanario librepensador *La Pensée* y la sección informativa que, semanalmente también, publica el acreditado *Journal de Charleroi*, nos ha favorecido con un librito en que ha versificado algunos de los temas más cómicos de los libros sagrados del cristianismo.

Poèmes bibliques es el título de la obrita, y entre ellos figuran admirablemente condensadas las relaciones reveladas por Dios, sobre la Creación, Caín, la Torre de Babel, el Sacrificio de Abraham, José vendido por sus hermanos, etc. Un poemita que figura como apéndice cuenta las tribulaciones de San Antonio, fastidiado continuamente en el cielo por los pedidos disparatados que á cada paso le dirigen sus fieles.

El señor Hins que es un sabio, un poliglota, y un hombre de muy buen sentido, maneja el verso con facilidad y su ingenio es cáustico y mordaz.

Esos poemitas son todos *boccato di cardinale* y muy aparentes para convencer bien pronto á los espíritus sagaces de los monumentales absurdos que campean en cada página de los Santos Evangelios.

Quienes quieran adquirir la obrita, excelentísima para disipar nostalgias y malos humores, diríjanse al señor E. Hins, 350, Chaussée de Boendael, Bruselas (Bélgica). El precio es ínfimo: 2 francos los 10 ejemplares y 15 francos los 100. Agregar algo para el porte de correo.

SUETOS

¡Como la tratarían!—Dicen de Salamanca que una reclusa del convento, de Adoratrices se arrojó desde lo alto de la tapia del jardín á la calle produciéndose una luxación en el pié izquierdo y la fractura del peroné.

Después de curada en la casa de socorro, se negó á volver al convento siendo conducida al hospital.

La fugada tiene 19 años y es natural de Miranda. ¿Qué horrores no habrán ocurrido en ese santo asilo para decidir á tan peligrosa huida á una muchacha en la plenitud de la vida y con todas las inexperiencias y los temores de los pocos años?

En este caso, como en muchos, el asunto quedará en el silencio y nosotros seguiremos presenciando esos pequeños mundos encerrados dentro del nuestro y de los cuales salen de cuando en cuando á la superficie miasmas enervadores. (*La Conciencia Libre*—Málaga.)

Hojitas de propaganda—Viene publicándolas, muy sensatas y claras, el periódico *La Conciencia Libre* que, bajo la dirección de la eminente libre—pensadora doña Belén Sárraga de Ferrero, editan en Málaga unas damas españolas.

Para destruir ó aminorar el efecto de ellas, los católicos publican otras que ya se puede concebir lo que serán, cuando el periódico citado dice de una de ellas lo siguiente:

En contestación á nuestras *Hojitas de propaganda*, hemos recibido una católica que no deja de ser chusca.

Entre varios párrafos tontos, para explicar la superioridad de los católicos sobre nosotros dice:

«¿Teneis vosotros alguna Santa Cecilia ó Santa Inés, alguna Santa Felicia ó Santa Mónica, alguna Santa Isabel ó Santa Teresa? ¿Teneis algún S. Pedro y San Pablo, algún San Lorenzo ó San Agustín, algún San Francisco ó Santo Domingo ó San Ignacio, algún San Estanislao ó San Luis Gonzaga?»

¡Ni pensamiento de tenerlos!»
Y á fe que no se equivocan. Porque ¿qué íbamos á hacer nosotros con las imágenes de todos esos que nos recuerdan la coquetería, la neurosis, la vanidad y la mugre?

¿Qué íbamos á hacer, aunque los tuviéramos con su propia carne, sus propios huesos, con aquellos santos sucios que contaban las virtudes por los parásitos y declaraban á un tiempo guerra á la impiedad y al jabón?

¡Son chuscos estos católicos controversistas!

Homenaje á Haeckel—La Universidad de Minnesota, en Minneapolis (EE. UU.) ha hecho presentar al eminente profesor Ernesto Haeckel una manifestación, suscripta por treinticuatro profesores de la universidad.

Las ideas del ilustre sabio alemán se difunden cada vez en América, con grandísimo pesar de los pastores y de los viejos defensores del protestantismo.

Haeckel es de los nuestros, un libre pensador convencido y militante, y las demostraciones de aprecio que se le hacen tienen que llenarnos de satisfacción y alentarnos á seguir tenaces nuestra obra de emancipación.

Nueva Virgen—Las hazañas pecuniarias de las Virgenes milagrosas como las de Lourdes, Luján, del Pilar, etc., que enriquecen á cáfilas de frailes bribones quitan el sueño á los que luchan con la pobreza y hacen estos todo lo posible para descubrir una. Para ello es cosa sabida que siempre se busca á alguna chicuela idiota y fácil de suggestionar.

Es lo que ha ocurrido recién en Gorajec, aldea de la Polonia austriaca.

Una chica de allí aseguró que en el fondo de un arroyo ha visto á la Virgen con el niño Jesús, siendo de arena una y otro.

El cura del lugar y un núcleo de sus feligreses propalaron y ratificaron la noticia, y las romerías han empezado á acudir de todos lados. El cura y sus feligreses hacen un platal con la venida de tanta gente, y el primero ya ha plantado un altar al borde del arroyo y anunciado la erección de una capilla.

Indigencia y virtud—A fines de Abril último, murió en Carlsruhe (Alemania) un cura al que se le encontraron 375.000 francos. La autoridad se incautó de esos modestos ahorros del pobre sacerdote á la espera de los herederos.

Estos se han presentado en la forma de una dama, viuda de un empleado del ferrocarril de Baden. Esa dama es..... la hija natural del sacerdote.

Cumulaba pues el santo tonsurado dos virtudes: el desprendimiento de las riquezas terrenales y la abstención de las tentaciones de la carne.

¡Y así son casi todos!

La Biblia en Groenlandia—En esta colonia casi polar de Dinamarca se trata de reformar la enseñanza. De ello se ocupaba recientemente el parlamento dinamarqués.

Con ese motivo se suscitó una interesante discusión en que tomó parte el pastor protestante, diputado Bjerre, quien pidió que la enseñanza religiosa fuera confiada á pastores groenlandeses y no de la metrópoli. Dijo que los últimos no saben ponerse al alcance de los groenlandeses, para lo cual citó dos casos curiosos.

La expresión: *Cordero de Dios cargado de los pecados del mundo* nada significa en un país donde los corderos son completamente desconocidos. Mejor sería decir: *Foca de Dios cargada etc.*, porque la foca para aquellos indígenas es el ser mas dulce y paciente de la creación.

Del mismo modo, la oración: *Dadnos el pan cotidiano* debía sustituirse por esta: *Dadnos el tocino cotidiano*, porque si el pan es enteramente desconocido en Groenlandia el tocino en cambio forma la base de toda la alimentación.

Donde se vé que por mas resistencia que pretendan oponer los fanáticos, la religión no tiene mas remedio que ir modificándose y evolucionando para adaptarse á la idiosincrasia de cada pueblo y á las influencias del medio. Lo reconocen y confiesan sus propios ministros.

¡Santos Varones!

La comisaria de investigaciones tuvo conocimiento de que á fines de Mayo último se había embarcado en Génova, á bordo del vapor «Rio Amazonas», con destino á nuestro puerto, el sacerdote L. G., contra el cual se había presentado en Italia una acusación por defraudación de una suma importante de dinero.

Varios miembros de la familia del acusado habían recibido una herencia, consistente en propiedades y dinero por una cantidad aproximada á 70.000 liras, confiando la administración de todos los bienes al sacerdote, quien por algún tiempo desempeñó el cargo á entera satisfacción de sus mandantes; pero poco después se lanzó en arriesgadas especulaciones, con un resultado desastroso para los herederos, que se vieron obligados á presentarse ante los tribunales y entablarle querrela por defraudación.

El sacerdote desembarcó confiadamente, regresando á bordo en las últimas horas de la noche, con el objeto de bajar á tierra su equipaje al día siguiente; pero la comisaria de investigaciones lo detuvo más tarde, atendiendo un pedido de captura formulado por las autoridades italianas por intermedio de su representante diplomático.—*La Nación* (Buenos Aires.)

No se ha apagado el eco de los hechos infames que se dieron en el Colegio de los religiosos Marianistas de Pallanza (Italia), dice *El Secolo* de Milán,

que nuevas vergüenzas han sido ahora descubiertas en el Instituto de los Salesianos, en Intra.

El hecho es ocurrido á fines del año pasado.

Hacia esa época, un interno de 12 años volvía á su casa para las vacaciones de Navidad. Notaron sus padres que su salud parecía muy quebrantada. Interrogado, el muchacho concluyó por confesar que había sido víctima, de parte de un religioso novicio, de odiosos ultrajes.

La familia formuló una queja y los gendarmes han prendido al triste sujeto, héroe en esa lúbrica aventura.

Es un hombre de 23 años, llamado Onorato Silva.

De Fiume telegrafaron al *Secolo* de Milán, el 11 de Mayo, lo que sigue:

Ayer fué conducido al hospital el muchacho, de 14 años, Gregorio Craiscich. Refirió que, habiendo ido ayer á comer en un convento de capuchinos, después de la cena cuatro frailes lo llevaron á un sitio apartado en el convento y abusaron de él monstruosamente.

La autoridad instruye sumario. Los frailes niegan.

En los *Sueltos* de nuestro número del 10 del mes pasado, hablamos de un obispo húngaro acusado de

simonía. Se llama en realidad Bubics y es obispo de Krassova, al sur de Hungría.

Ese buen prelado adquirió gran celebridad como patriota y llegó á ser mirado como un gran escritor. Poseía hermosas colecciones de arte y una gran fortuna.

Ahora se sabe que ese señor obispo es un estafador vulgar que calzó las altas dignidades eclesiásticas mediante falsificaciones y robos, y sobretodo explotando, de un modo indigno y hasta empleando el terror, durante unos veinte años, á un pobre hombre, cierto doctor en filosofía, Laszlo Toldy autor de una obra que publicó Bubics como propia y de todas sus pastorales.

El canallesco obispo despidió más tarde, sin retribuirlo, al doctor Toldy, dejándolo achacoso y en una negra miseria. Lo reemplazó con un judío, Hajnoczy, antiguo obrero, pero muy inteligente, y que le *soplaba* á Monseñor Bubics sus sermones y sus oraciones fúnebres.

Mal recompensado á su vez, Hajnoczy ha revelado todo.

A mediados de Mayo último, el obispo de Krassova, invocando debilidad mental, ha pedido á la justicia húngara que lo ponga bajo curatela.

El mes pasado escribieron al *Secolo* de Milán desde Catanzaro:

Llega la noticia de que un arcipreste de Cenadi, que tenía en su propia casa á una señorita huérfana, habiéndola seducido y hecha pública la prueba de la inmoral relación, se decidió al suicidio y al efecto tomó veneno.

El suceso ha producido una gran impresión.

Nuestro estado financiero

Examinando la cuenta corriente con el Banco Británico, que publicamos al principio de este número, y el Balance trimestral que sigue, los coasociados se impondrán de que el estado financiero de la Asociación es completamente satisfactorio.

A nadie debemos un centésimo, y los fondos sociales han aumentado. Lo que se ha logrado sin pedir á los correligionarios el más mínimo de los sacrificios.

Nuestra marcha ha sido caracterizada por la puntualidad y la regularidad más estrictas.

Seguiremos lo mismo, confiados en que como hasta aquí mereceremos la confianza de nuestros consocios.

ASOCIACIÓN DE PROPAGANDA LIBERAL

Estado demostrativo del movimiento de caja habido desde el 1.º de Abril hasta el 30 de Junio de 1906

BALANCE N.º 2 (SEGUNDA ÉPOCA)

1906	DEBE	1906	HABER	Número del comprobante	
Abril 1.º	A existencia del mes de Marzo	\$ 122 40	Abril 30	Por Escuela Nacional de Artes y Oficios	34
» 4	» Comité Sarandi del Quebracho	» 6 60	» »	» 2000 ejemplares «El Libre Pensamiento» N.º 10	» 17 00
» »	» Arroyo Malo	» 6 00	» »	» » » » » 11	» 17 00
» »	» Puntas de Tacuari	» 48 20	» »	» 3000 Folletos (Giordano Bruno) N.º 5	» 25 60
» 11	» Tres Islas	» 13 60	» »	» 1 Resma papel Romani membretada	» 4 90
» 31	» Central	» 61 20	» »	» Franqueo de correspondencia	35 » 4 46
Mayo 31	» Central	» 62 20	» »	» impresos (Porte-Pagado)	36 » 2 58
Junio 30	» Central	» 65 00	» »	» Varios gastos	37 » 4 32
» »	» Rivera	» 10 00	» »	» Comisión de cobranza	38 » 6 12
» »	» Reducto	» 23 20	» »	» Honorarios del auxiliar, por Abril	39 » 15 00
» \$	» Banco Británico, intereses del 2.º trimestre de 1906	» 53 98	Mayo 29	» Escuela Nacional de Artes y Oficios	40
			» »	» 2000 ejemplares «El Libre Pensamiento» N.º 12	» 17 00
			» »	» » » » » 13	» 17 00
			» »	» 3000 Folletos «La Biblia» N.º 6	» 27 60
			» 30	» Franqueo de correspondencia	41 » 3 75
			» »	» » impresos (Porte-Pagado)	42 » 2 72
			» »	» Varios gastos	43 » 4 04
			» »	» Papelería Galli, útiles de escritorio	44 » 1 27
			» »	» Comisión de cobranza	45 » 6 20
			» »	» Honorarios del auxiliar, por Mayo	46 » 15 00
			Junio 30	» Escuela Nacional de Artes y Oficios	47
			» »	» 2000 ejemplares «El Libre Pensamiento» N.º 14	» 17 00
			» »	» » » » » 15	» 17 00
			» »	» 3000 Folletos «La Biblia» 2.ª parte N.º 7	» 27 60
			» »	» Franqueo de correspondencia	48 » 3 94
			» »	» » impresos (Porte-Pagado)	49 » 2 80
			» »	» Abono de la Casilla N.º 145 del Correo	50 » 6 00
			» »	» Tipografía «La Sirena». 500 fajas papel de color	51 » 3 50
			» »	» Varios gastos	52 » 1 56
			» »	» Comisión de cobranza	53 » 6 50
			» »	» Honorarios del auxiliar, por Junio	54 » 15 00
			» »	» Banco Británico, intereses depositados	» 53 98
					\$ 346 44
				Saldo para el mes de Julio	» 125 94
				Suma	\$ 472 38
				Suma	\$ 472 38

S. E. ú O., Montevideo, 30 de Junio de 1906.

LA COMISIÓN DIRECTIVA.

NOTA — Si algún delegado ó socio tuviera alguna observación que hacer á este balance, se le ruega que lo comunique por escrito á la Comisión Directiva, dirigiéndose por correo á la casilla número 175.

El balance del trimestre anterior no fué objeto de observación alguna.

CAPITAL SOCIAL EXISTENTE EN EFECTIVO

Depositado en el Banco Británico	\$ 5,452 83
En caja	» 125 94
TOTAL	\$ 5,578 77